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·新教育

2016年年末，刀茅巷小学举办了第十二

届新年音乐会，主题是“聆听花开的声音”，光

名字听上去就很有感觉有没有？

作为学校一年一度的重头戏，每年音乐

节学生们都像过年一样开心。虽然只有短短

一小时，展现的却是孩子们全面发展的成果，

尤其是与口琴有关的节目，颇有看头。

刀茅巷小学是口琴特色学校，在人人都

会吹口琴的校园里，“口袋里的钢琴”——口

琴自然是全场主角。有个叫《琴缘》的节目，

是一名一年级新生和她的爸爸共同演绎的他

们与口琴的故事。尽管父女俩吹奏的口琴，

因为不是很娴熟，听上去并不完美，但因为用

心感人，仍然获得满堂彩。

在音乐会现场，中华口琴协会会长、口琴

教育家刘曾源老师也做了精彩表演。

此次音乐会学校还聘请了拓展性课程指

导老师和校外辅导员进行专业指导，学校也

宣布，正式成为杭州师范大学钱江学院的教

学实践基地。在新年音乐会的音乐声中我们

送走了2016年，让我们共同期待下一届新年

音乐会的精彩！ 王景平

在一所人人都会吹口琴的学校读书，是一种怎样的体验

上周，2017年浙江新高考录取方案终于出炉，一个考生最多可选80个志愿。那么，怎么选到如意的专业

又是家长和学生的一门课题。

不久前发布的《2017年全国研究生招生数据调查报告》，从2010年到2015年硕士研究生各学科（不含艺

术学科）招生情况来看，全国哲学专业不及1万的招生人数，仅是工学招生人数的零头。

哲学专业落寞了？这让还未进入象牙塔的哲学迷们有些心慌。

那么，高冷的哲学到底为何遇冷？近日，浙江工商大学首届“阳明学与浙江文化学术论坛”上，王阳明第二

十三代后裔王伟波表示，哲学是非常典型的具有长线学习逻辑的学科，与很多专业相通，主要是教你如何解决

和思考问题，即便是学别的学科，也能用得上。

学哲学没前途？就业率接近100%
招生为何遇冷？王阳明后裔王伟波：关于哲学，你们有误会

本报记者 林晓莹

就算考入哲学系
每年都有10%学生转专业

“以前，大家一听哲学专业，就会想着这

是文科拔尖的学生才会报考，成绩普通的学

生很容易谈‘哲’色变。”王伟波说，其实不然，

哲学是一门思考的学科，可以说是人类文明

最早发展成熟的学科之一，大约每个学科都

会涉及并运用。

王伟波于2007年进入浙江工商大学，现

在是财务与会计学院的团委书记，从本科到

硕士都是吉林大学，读的是数学专业。

“虽然我是王阳明第二十三代后裔，对于

哲学的了解不算深入，但我会将哲学的理念来

运用到我喜欢的数学上。”王伟波说，“每个专

业都是相通的，能学到、学精都能实现价值。”

在浙江工商大学，2015级哲学专业招进

了20名学生，在大一的第一轮专业调换中，就

有两名学生申请转专业，小李就是其中一位。

“我申请转到了金融专业，都说哲学系读

研的机率很高，几乎每 10 个学生中有 4 个读

研。”小李说，读研太费劲，他想毕业后就出去

工作，所以选择金融专业，希望毕业后更容易

找到好的工作。

大家都普遍存在误会
其实哲学专业就业前景很好

“其实哲学专业的就业并不难，根据我们学

校去年毕业生的就业统计，除去考研和出国深

造的，基本上全部都能很快找到工作。”浙江工

商大学马克思主义学院哲学系主任徐晟说，哲

学专业从业的方向很广泛，有文案策划、数据研

究、新闻出版、教师等行业，“很多人认为哲学是

枯燥的学科，那是误解，哲学其实是一种思维方

式的训练，是解决‘我是谁、我要干什么、我到哪

里’的思考，在平时工作生活中都很有用。”

那为何现在在读的大学生还会选择转专

业，在高考填报志愿时，学生和家长会排斥哲

学专业？

“如今的家长学生很多都欠缺哲学知识，

对于哲学存在不了解及偏见，从而导致学生不

愿报考哲学。”王伟波说，中学哲学普及教育欠

缺是我国哲学学科受到冷遇的主要原因。

师资配备清一色博士
课堂80%以互动为主

当然，除了转出专业的学生，也有不少从

其他专业转进哲学系的学生，尹宏亮是2015

级学生，他在2016年从公共管理专业转到了

哲学专业。

“哲学专业虽然普遍存在就业误解，可我

偏偏就是喜欢。”尹宏亮说，在转专业前，还有

同学告诉他哲学专业毕业后，平均月薪不到

3000 元，“很多同学都惊呆了，但我觉得还

好，毕竟这是一个靠思考的行业，大脑的上限

在哪里，薪酬的上限就在哪里。”

转到哲学专业不到一个学期，尹宏亮便

乐不思蜀了，“课程很有趣，比如老师会给我

们一个案例，让我们去解析，正常情况是大家

的思维都想到一起，这时老师就会换一个角

度来教我们思考。”尹宏亮说，“学会这种思

维，就是一种谋生能力。”

徐晟表示，在哲学系，导师基本都是博

士，“都说学习要找好的导师，而哲学专业的

师资配备绝对比一般专业强，课堂 80%以互

动为主，对学生的人生规划和长期职业发展

还是很有帮助的。”

哲学专业的毕业生可能不像经济、金融

专业的挣钱多、发展好，但是长期来看，相当

一批人在很多领域能够比普通学生发展得

更好。近年来，还有不少高校哲学院系开

始了自己的交叉学科实验项目。例如，北

京大学、中国人民大学建立了多院系联合

培养的 PPE 专业（哲学、政治学与经济学），

武汉大学建立了打通文史哲界限的“人文

科学试验班”等。

“现代大学贯穿了多方面的知识领域，国

际化、跨学科在很多思想家和教育家看来，就

是大学的灵魂所在。”徐晟说，浙江工商大学

也正在筹建与哲学交叉学科实验项目，预计

明年开始运行。
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